
il commento al vangelo della
domenica

Pentecoste
la sinfonia di linguaggi dello Spirito

il commento di E. Ronchi  al vangelo della domenica di Pentecoste, Anno A

La  sera  di  quel  giorno,  il  primo  della
settimana,  mentre  erano  chiuse  le  porte  del
luogo dove si trovavano i discepoli per timore
dei Giudei, venne Gesù, stette in mezzo e disse
loro: «Pace a voi!». Detto questo, mostrò loro le mani e il
fianco. E i discepoli gioirono al vedere il Signore. Gesù
disse loro di nuovo: «Pace a voi! Come il Padre ha mandato
me, anche io mando voi». Detto questo, soffiò e disse loro:
«Ricevete lo Spirito Santo. A coloro a cui perdonerete i
peccati, saranno perdonati; a coloro a cui non perdonerete,
non saranno perdonati». 

Lo Spirito Santo è Dio in libertà. Rifiuto della monotonia.
Scelta della sinfonia. Ultima parola, che si offre sempre come
nuova, come altra: alla nave come costa, alla terra come nave;
al navigante come nostalgia di casa, all’uomo di casa come
nostalgia  del  mare.  Dio  in  libertà.  Che  fa  cose  che  non
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t’aspetti.  Che  dà  a  Maria  un  figlio  “fuorilegge’”,  a
Elisabetta un figlio profeta. E a noi dona tutto ciò di cui
abbiamo  bisogno  per  dare,  a  nostra  volta,  vita,  o  meglio
ancora: per dare alla vita.

La Parola di Dio oggi prova una sinfonia di linguaggi per
tentare di dire qualcosa della vastità dello Spirito: non sono
che semplici fessure, feritoie aperte sul mistero.

1. La prima lettura (Atti 2,1-11) racconta di Apostoli come
“ubriachi”, inebriati da qualcosa che li ha storditi di gioia,
come un capogiro, una divina seduzione, violenta e felice. E
la prima Chiesa, arroccata sulla difensiva, viene lanciata
fuori e in avanti. La nostra Chiesa tentata, oggi come allora,
di arroccarsi e chiudersi, perché in crisi di numeri, perché
aumentano coloro che si dichiarano indifferenti o infastiditi,
questa Chiesa, amata e infedele, può ancora attingere a quello
slancio originario.

2.  Il  salmo  tra  le  letture  (Sal  104,30)  apre  la  seconda
fessura: “Mandi il tuo spirito, sono creati, e rinnovi la
faccia  della  terra”.  Una  delle  affermazioni  più  belle  e
rivoluzionarie  della  nostra  fede  è  offerta  dalla  Prece
eucaristica III, quando il presidente proclama: “Tu, che per
mezzo  di  Cristo  e  per  opera  dello  Spirito  fai  vivere  e
santifichi l’universo”. Non solo l’uomo, ma tutto ciò che
esiste; non solo doni vita, ma semini santità nell’universo,
santità della luce, l’umile santità del bosco, del bambino che
nasce, del cuore che ama, dell’anziano che pensa. Una divina
liturgia santifica l’universo.

3. La terza finestra sulla Pentecoste la apre Paolo nella
seconda lettura (1Cor 12,5). Lo Spirito dà a ciascuno una
manifestazione  particolare  per  il  bene  comune.  Sposa  vite
diverse, consacra vocazioni differenti, benedice la genialità
e  l’unicità  di  ogni  vita.  Lo  Spirito  non  vuole  banali
ripetitori, ma discepoli geniali, edificatori di una Chiesa
che  trova  unità  attorno  alla  croce,  varietà  e  creatività



attorno  allo  Spirito.4.  Infine  il  Vangelo  racconta  la
Pentecoste come un incontro leggero nella sera di Pasqua:
“soffiò su di loro e disse: ricevete lo Spirito santo” (Gv
20,22).

In  quella  stanza  chiusa  e  dall’aria  stagnante,  entra  il
grande, ampio e profondo ossigeno del cielo. Entra il respiro
di Dio che non sopporta schemi e chiusure, che viene per farci
vivi, sottile e profondo come il respiro, umile e testardo
come il battito del cuore.

(Letture: Atti 2,1-11; Salmo 104; Prima Lettera ai Corinzi
12,3b-7.12-13; Giovanni 20,19-23)

il commento al vangelo della
domenica

Gesù se ne va ma resta con noi per sempre
il  commento  di  E.  Ronchi  al  vangelo  della  domenica
dell’Ascensione
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In quel tempo, gli undici discepoli andarono in Galilea, sul
monte che Gesù aveva loro indicato. Quando lo videro, si
prostrarono. Essi però dubitarono. Gesù si avvicinò e disse
loro: «A me è stato dato ogni potere in cielo e sulla terra.
Andate dunque e fate discepoli tutti i popoli, battezzandoli
nel nome del Padre e del Figlio e dello Spirito Santo,
insegnando loro a osservare tutto ciò che vi ho comandato. Ed
ecco, io sono con voi tutti i giorni, fino alla fine del
mondo».

Ascensione: finito il tempo del pane e del pesce attorno al
fuoco  sulla  riva  del  lago.  Finito  il  tempo  dei  nomi
pronunciati  uno  per  uno,  che  sulle  sue  labbra  parevano
bruciare.  L’ascensione  è  la  festa  di  Lui  diversamente
presente: Gesù non è andato lontano, ma avanti e nel profondo;
non oltre le nubi ma oltre le forme. Se prima era con i
discepoli, ora sarà dentro di loro.L’ultimo suo appuntamento
è nella Galilea degli inizi, hanno camminato insieme per tre
anni; e se non hanno capito molto, lo hanno però molto amato.
E  ci  sono  tutti  all’appuntamento  sull’ultima  montagna.
«Andate!». Si è appena fatto trovare e subito li invita a
partire, li spinge a pensare in grande, a guardare lontano:
apre  il  mondo,  cancella  frontiere,  li  manda  a  immergersi
nell’umano innumerevole.

«Battezzate»: immergete ogni vita nell’oceano di Dio, che sia
sommersa e sollevata dalla sua onda mite e possente… Cosa
devono fare i discepoli? Creare un laboratorio di immersione
in Dio, per il mondo. Dare agli uomini l’esperienza e la
coscienza che sono immersi in un oceano d’amore, e non se ne
rendono conto.
«Andate!». Per arruolare devoti? Per far crescere i numeri del
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gruppo? No, per una pandemia da spargere sulla terra, di fuoco
e libertà. Andate, profumate di cielo le vite che incontrate,
“insegnate a vivere bene” (S. Bernardo), mostrate il mestiere
del vivere buono, così come l’avete visto da me. Insegnate ad
essere  felici,  direbbe  Mosè.  Insegnate  a  donare,  cioè  ad
essere vivi, direbbe Paolo. «Fate discepoli tutti i popoli»:
Gesù non dà l’ordine di indottrinare il mondo. Il termine
“discepolo” nella sua etimologia significa colui che impara,
“l’imparante”.

«Fate discepoli» vuol dire allargate le menti delle persone,
insegnate  loro  ad  essere  gli  imparanti,,  coloro  che  non
smettono  mai  di  apprendere  e  di  accogliere.  «Alcuni  però
dubitavano»:  Gesù  lascia  sulla  terra  quasi  niente:  un
gruppetto di undici uomini impauriti, confusi, che dubitano
ancora, e un nucleo di donne coraggiose e fedeli. Se ne va,
compiendo un atto di enorme fiducia: affida la sua verità a
gente che dubita, mostra la strada per i confini del mondo a
gente che zoppica.
Grande  Gesù,  che  non  si  pone  come  uno  che  ti  risolve  i
problemi, ma come colui che offre orizzonti, che fa più grande
la vita.Ma non li lascia soli con i loro limiti: «io sono con
voi tutti i giorni» fino alla fine del mondo. Tu lo puoi anche
mollare, ma lui non ti molla mai. Ha intriso di Dio il mondo,
e ne ha impregnato anche la tua vita; il mondo e tu ne siete
battezzati.  Se  solo  io  fossi  capace  di  sentire  e  godere
questo, camminerei sulla terra con passo di danza come dentro
un battesimo infinito.

(Letture: Atti 1,1-11; Salmo 46; Efesini 1, 17-23; Matteo 28,
16-23).



il commento al vangelo della
domenica

 nel dna umano un gene divino

il commento di E. Ronchi al vangelo della sesta domenica di
pasqua
In quel tempo, Gesù disse ai suoi discepoli: «Se mi amate,
osserverete i miei comandamenti; e io pregherò il Padre ed
egli vi darà un altro Paràclito perché rimanga con voi per
sempre,  lo  Spirito  della  verità,  che  il  mondo  non  può
ricevere  perché  non  lo  vede  e  non  lo  conosce.  Voi  lo
conoscete perché egli rimane presso di voi e sarà in voi. Non
vi lascerò orfani: verrò da voi (…)»
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Sette versetti, nei quali Gesù ripropone, per sette volte, il
centro del suo messaggio: in principio a tutto e a compimento
di tutto, è posta la stessa azione: amare, pietra d’angolo e
chiave di volta della vita viva. La legge tutta è preceduta da
un  “sei  amato”  e  seguita  da  un  “tu  amerai”.  Sei  amato,
fondazione della legge; amerai, il suo compimento. Chiunque
astrae la legge da questo principio amerà il contrario della
vita» (P. Beauchamp). Amerà la morte.«Se mi amate».

Gesù non detta regole, si fa mendicante d’amore rispettoso e
paziente. Entra silenzioso e a piedi nudi nel tessuto più
intimo della vita. Non rivendica amore per sé, lo spera. Lo fa
con estrema delicatezza, mettendo a capo di tutto un “se”. Il
punto di partenza più umile, fragile, fiducioso, paziente: «se
mi amate». Nessuna minaccia, nessun ricatto. Puoi accogliere o
no, in totale libertà.
Ma amarlo è pericoloso: amore è parola che brucia le labbra se
pronunciata  male,  se  suona  incoerente.  «Se  mi  amate,
osserverete…»  un  bellissimo  automatismo,  radice  della
coerenza:  solo  se  ami,  osservi.  Che  cosa?  «I  miei
comandamenti». Non le tavole di pietra del Sinai, ma il suo,
il nuovo, l’unico, la cronaca del suo amore diventata legge:
lui  che  si  perde  dietro  alla  pecora  perduta,  dietro  a
pubblicani e prostitute e vedove povere, che fa dei bambini i
principi del regno, che ama per primo e in perdita.

La  secondo  termine  decisivo  del  Vangelo  di  oggi  è  una
parolina, brevissima, ma esplosiva come una mina disseminata
in tutto il brano, la preposizione “in”: «voi in me e io in
voi». Dio dentro di me e io dentro Dio, innestato, immerso. E
non è fatica di conquista, vetta che non raggiungi. Ci siamo
già dentro, dobbiamo solo prenderne coscienza! E non scappare,
non fuggire dietro agende e telefonini, ma ascoltare la sua
richiesta  sommessa:  resta  con  me,  rimani  in  me!Gusto
l’immagine di me immerso “in” Dio, tralcio della vite madre,
stessa  linfa,  stessa  vita;  raggio  del  sole,  stessa  luce,
stesso  fuoco;  goccia  d’acqua  dello  stesso  oceano.  C’è  un



cromosoma divino nel nostro Dna. Per questo la nostra vita è
piena di futuro. Infatti il brano è tutto sotteso da un filo
d’oro di verbi al futuro: “pregherò, vi darò, non vi lascerò,
verrò, mi vedrete, saprete, vivrete, amerò, mi manifesterò”.

Che senso di vitalità e di strade spalancate, di gemme che si
schiudono e di nascite! Abbiamo un Dio che presiede a tutte le
nascite, che ci precede su tutte le strade, che irrompe dal
futuro e non dal passato. «Non vi lascerò orfani, io vivo e
voi  vivrete».  Far  vivere  è  la  vocazione  di  Dio,  il  suo
mestiere. La prima legge di Dio è che l’uomo viva e questa è
anche tutta la sua gioia.

(Letture:  Atti  8,5-8.14-17;  Salmo  65;  1  Pietro  3,15-18;
Giovanni 14, 15-21)

il commento al vangelo della
domenica
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aggiungi un posto a tavola
di don Giovanni Berti

Ecco lo stile della Chiesa che vuole Gesù, una casa-comunità
dove c’è posto per tutti. Non ci sono primi posti e ultimi
posti, ma tutti con gesti d’amore dentro la loro vocazione e
ovunque vivono sono segno di Gesù che ama. E il posto lo dona
Gesù non noi…

(domenica 7 maggio 2023 – V domenica di Pasqua anno A)

 

In quel tempo, Gesù disse ai suoi discepoli: «Non sia turbato
il vostro cuore. Abbiate fede in Dio e abbiate fede anche in
me. Nella casa del Padre mio vi sono molte dimore. Se no, vi
avrei mai detto: “Vado a prepararvi un posto”? Quando sarò
andato e vi avrò preparato un posto, verrò di nuovo e vi
prenderò con me, perché dove sono io siate anche voi. E del
luogo dove io vado, conoscete la via».
Gli disse Tommaso: «Signore, non sappiamo dove vai; come
possiamo conoscere la via?». Gli disse Gesù: «Io sono la via,
la verità e la vita. Nessuno viene al Padre se non per

http://www.padreluciano.it/wp-content/uploads/2023/05/posti-per-apostoli-small.jpg
https://www.gioba.it/sito/author/admin/
http://www.padreluciano.it/wp-content/uploads/2023/05/Don-Giovanni-il-prete-che-raccoglie-fedeli-con-le-vignette-58736f09daa5b1.jpg


mezzo di me. Se avete conosciuto me, conoscerete anche il
Padre mio: fin da ora lo conoscete e lo avete veduto».
Gli disse Filippo: «Signore, mostraci il Padre e ci basta».
Gli rispose Gesù: «Da tanto tempo sono con voi e tu non mi
hai conosciuto, Filippo? Chi ha visto me, ha visto il Padre.
Come puoi tu dire: “Mostraci il Padre”? Non credi che io sono
nel Padre e il Padre è in me? Le parole che io vi dico, non
le dico da me stesso; ma il Padre, che rimane in me, compie
le sue opere.
Credete a me: io sono nel Padre e il Padre è in me. Se non
altro, credetelo per le opere stesse.
In verità, in verità io vi dico: chi crede in me, anch’egli
compirà  le  opere  che  io  compio  e  ne  compirà  di  più
grandi  di  queste,  perché  io  vado  al  Padre».

(dal Vangelo di Giovanni 14,1-12)

 

“Aggiungi un posto a tavola che c’è un amico in più, se sposti
un po’ la seggiola stai comodo anche tu…”

Così  si  canta  all’inizio  e  alla  fine  nel  famoso  musical
italiano di Garinei e Giovannini degli 70.

E così canticchiava sempre mia mamma quando le si chiedeva se
c’era posto per un ospite in più a pranzo o a cena. Era il suo
modo ironico per dire che dividendo quel che c’è il posto c’è
sempre per qualcuno in più.

Qui si parla di un posto attorno alla tavola in casa, e non in
paradiso e nell’aldilà.

Ma anche Gesù quando dice “vado a prepararvi un posto” ai suoi
discepoli, non sta parlando di un mondo altrove, di un aldilà
staccato dall’aldiquà dove vivono i suoi amici.

In  questo  brano  della  Scrittura,  siamo  nei  discorsi
dell’Ultima Cena, che l’evangelista colloca dal capito 13 del



suo Vangelo. Ad una prima lettura sembra proprio che Gesù
parli di un “dopo” il tempo umano che è “altrove”. Ma è
proprio leggendo bene tutto il Vangelo, con tutto quello che
Gesù insegna, che capiamo che non sta parlando di qualcosa
fuori dell’esperienza umana, ma proprio dentro l’esperienza
umana. Gesù è Dio che è venuto dentro l’uomo, è il Verbo di
Dio che si è incarnato, in una unione che supera la morte, ed
elimina ogni ostacolo tra cielo e terra. Anche gli apostoli
sono legati ad una visione distaccata di Dio che sta fuori
dall’esperienza umana, irraggiungibile se non per pochi. Per
questo Giovanni ci ricorda la domanda di Filippo, “Signore,
mostraci il Padre e ci basta…”, che è una bellissima domanda-
preghiera. La risposta non è però nel miracolo di una visione
ultraterrena, ma guardando l’uomo Gesù, il suo agire e parlare
che ha il vertice nel dono della vita sulla croce. Chi vede
Gesù vede Dio stesso! “Chi ha visto me ha visto il Padre”,
dice infatti Gesù a Filippo. Vedere Dio significa puntare lo
sguardo sull’amore che l’uomo è capace di attuare e che in
Gesù  ha  il  modello  supremo.  Gesù  con  la  sua  morte  e
resurrezione  entra  definitivamente  in  Dio,  e  nello  stesso
tempo entra definitivamente dentro la storia umana, in ogni
luogo e tempo, ovunque viene vissuto il Vangelo, da chiunque
lo vive. Ecco la via che porta a Dio, quella dell’uomo che ama
come Gesù!

E quindi il posto che il Signore ci prepara è quel modo di
amare che abbiamo nella vita, il nostro compito dentro la
nostra storia per amare come lui, secondo la nostra vocazione.
Il nostro posto è là dove amiamo e viviamo, con quello che
siamo capaci, dentro il nostro lavoro, nelle nostre relazioni.

I discorsi dell’Ultima Cena sono quel Testamento spirituale
che Gesù lascia ai suoi, un testamento da aprire e mettere in
pratica dopo la sua morte e resurrezione, dopo che ha lasciato
il  modo  con  il  quale  è  stato  presente  negli  anni  della
predicazione. Con la nascita della Chiesa, la comunità dei
credenti, quel Testamento va preso e messo in atto. E tra



queste parole ci sono proprio quelle che ci ricordano che
ognuno di noi ha un posto nella Chiesa, che tutta insieme
rappresenta Cristo, che è Cristo stesso vivente dentro la
storia. E ognuno ha il suo compito di vivere Cristo e di
rappresentarlo.

La comunità cristiana ha quindi molti posti e ha un posto per
tutti. Nessuno è spettatore ma tutti sono attori importanti
perché  l’amore  di  Cristo,  l’amore  di  Dio  Padre  siano
sperimentati  in  terra,  tra  gli  uomini.

“Aggiungi un posto a tavola” potrebbe davvero essere il canto
iniziale  delle  nostre  assemblee  domenicali,  quando  ci
raduniamo  insieme.  Chi  entra  nelle  nostre  chiese  si  deve
sentire accolto come fratello e sorella indispensabili tanto
quanto  il  prete  sull’altare  e  i  suoi  più  stretti
collaboratori. E questo non perché è il prete a dare un posto.
Quel posto è stato già dato da Gesù a tutti. Sta a noi
scoprirlo e valorizzarlo insieme.

E in questa comunità piena di posti e sempre aperta e che
vive, oh Signore, il tuo Vangelo, stai comodo anche tu…

Giovanni don

la pace viene derisa, troppi
vogliono la guerra

“catastrofe nucleare vicina, troppi vogliono la guerra”

intervista a Carlo Rovelli,
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a cura di Cristina Benenati

L’uomo del giorno, dal palco del Primo Maggio, aveva previsto
quasi  tutto:  «Ogni  volta  che  provo  a  dire  qualcosa  di
politica, qualcosa che riguarda l’interesse di tutti noi, c’è
subito qualcuno che mi grida: “Taci Rovelli, occupati della
tua  scienza,  lascia  perdere  la  politica!”».  È  andata
esattamente così e adesso, racconta il fisico al telefono,
«sono  subissato  di  messaggi».  Colpa  di  quelle  parole
pronunciate al concertone dal divulgatore scientifico che la
rivista Foreign Policy ha inserito tra i
cento migliori pensatori globali:

«È ragionevole che in Italia il ministro della Difesa sia
stato per anni legato a una delle più grandi fabbriche di
armi  del  mondo,  Leonardo?  E  sia  stato  presidente  della
Federazione  dei  costruttori  di  armi?  Il  ministero  della
Difesa serve per difenderci dalla guerra o per aiutare i
piazzisti di strumenti di morte?». Risposta, neppure troppo
gelida, di Crosetto: «Quando avrà tempo lo inviterò a pranzo
così gli faccio conoscere la persona, e dorme tranquillo.
Ne approfitterò per farmi spiegare la fisica di cui sono un
grande appassionato».

Professor Rovelli, immaginava si scatenasse un finimondo del
genere?

«Sono arrivati centinaia di messaggi, sono stato subissato.
Insieme a tantissimi messaggi positivi, anche qualche insulto,
pure forte, come è ovvio che sia. Ma quello che è importante è
che la politica ascolti, che stia a sentire queste parole:
questo è quello che conta. Invece di usare le nostre risorse
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per fare ospedali, scuole, musica, lavoro, le cose buone del
mondo, le usiamo per fare armi per ammazzarci l’un l’altro. Si
può essere più stupidi di così?».

Accetterà l’invito del ministro Crosetto?

«Ho apprezzato molto i modi eleganti e signorili del ministro.
Però non si tratta di una questione personale, ma di una
questione politica che vorrei discutesse il Paese».

Dunque, niente incontro?

«Se avrà piacere di incontrarmi, non dico di no. Non mi tiro
mai indietro se si tratta di un incontro e un confronto con
chi si dimostra intelligente e interessante. Ripeto, però, non
è una questione personale e vorrei se ne discutesse nel Paese,
non a cena in due. Qualche giorno fa il ministro ha
parlato di un suo gesto cortese di aiuto a una signora mentre
si trovava in farmacia, questo mi è piaciuto molto».

Resta il messaggio politico…

«Stiamo  andando  verso  una  guerra  che  cresce  e  invece  di
cercare soluzioni i Paesi si sfidano, invadono, soffiano sul
fuoco della guerra e la tensione internazionale non è mai
stata così alta come adesso. Tutti dicono “pace”, ma poi molti
aggiungono che prima bisogna vincere. Volere la pace, ma dopo
la vittoria, significa volere la guerra, ovviamente. Ci sono
decine  di  migliaia  di  bombe  nucleari  pronte  a  esplodere,
puntate sulle teste di tutti, da una parte e dall’altra e non
siamo mai stati
così vicino ad una catastrofe nucleare come adesso. È una
follia».

Nel suo intervento ha parlato direttamente ai giovani:

«Le cose del nostro mondo che amiamo sono state costruite nel
passato da giovani che hanno saputo sognare un mondo migliore
– ha detto – anche a costo di rovesciare tutto qualche volta.



Attaccare  la  Bastiglia,  bruciare  il  Palazzo  d’Inverno».  E
ancora: «Il pianeta voi potete cambiarlo. Non da soli, ma
insieme sì».
«L’invito è a impegnarsi per le questioni serie e a lunga
distanza. Ho parlato anche di clima, di catastrofe ecologica,
di diseguaglianze».

E allora cosa chiede ai ragazzi?

«L’invito è a prestare attenzione, a non trascurare quello che
sta succedendo. Ribadisco: sono  assolutamente sorpreso dalle
reazioni di affetto e interesse che hanno suscitato le mie
parole».

il commento al vangelo della
domenica

Gesù chiama per nome donandoci la vita

il commento di E. Ronchi al vangelo della sesta domenica di
pasqua – anno A
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 Gv 10,1-10

Per me, una delle frasi più solari del Vangelo, dove appoggio
la mia fede, che mi rigenera ogni volta che l’ascolto: sono
venuto perché abbiano la vita; è venuto per la mia vita piena,
abbondante, gioiosa. Non per quel minimo senza il quale la
vita non è vita, ma quella esuberante, eccessiva, che rompe
gli argini e tracima, scialo di libertà e coraggio. La parola
“vita” lega insieme tutta la Scrittura; è supplica nei Salmi:
fa’ che io viva! Fammi camminare sui campi della vita!

Giona si adira con Dio perché, invece di distruggere Ninive, è
pastore per i centoventimila della città che non distinguono
la destra dalla sinistra. Il primo di tutti i comandamenti,
quello che introduce l’intera sezione della legge è: «Hai
davanti a te la vita e la morte. Scegli!». E intende: scegli
la vita! Vita è tutto ciò che possiamo pensare per riempire
questo nome. È proprio la piccola parola “vita” a rendere
inconciliabili il pastore e il ladro. Il pastore chiama le sue
pecore, ciascuna per nome. L’eccedenza di Dio. Quale pastore
ha dato un nome a tutte le pecore? Ad alcune sì, magari a
molte, ma le centinaia di pecore del suo gregge, chi può
distinguerle e ricordarle? Chi perde tempo a recitare ogni
mattina  tutta  la  litania  dei  loro  nomi,  anziché  un  solo
fischio o un richiamo unico per tutte?

Ma è proprio scritto così: le chiama ciascuna per nome. Per
noi il gregge è anonimato, fine dell’identità, omologazione.
Per Gesù, no: mi da tempo, dice il mio nome, gli sto a cuore,
non mi confonde con nessun’altro. E le conduce fuori. Anzi,
«le spinge fuori». Non in un altro recinto magari più grande,
ma fuori per spazi aperti. Io sono la porta. Non eleva muri o
steccati a dividere; Cristo è passaggio, apertura, pasqua,
breccia di luce, vita che entra ed esce. Pastore pieno di

http://www.padreluciano.it/wp-content/uploads/2020/04/Ronchi1.png


futuro, porta dell’amore leale e sicuro (chi entra attraverso
di me si troverà in salvo), più forte di ogni prigione (potrà
entrare e uscire), dove placare la fame e la sete della storia
(troverà pascolo).

E cammina davanti alle pecore. Pastore apripista, che non sta
alle spalle a richiamare e ad agitare il bastone, non è un
cane da pastore che deve tenere in riga le pecore. Non gli
interessa. Le pecore stanno in riga perché intravedono davanti
uno di cui hanno fiducia, vedono la strada che fa, sanno che è
sicura, sanno che in fondo a quella fila c’è profumo di vita.
E Gesù si definisce come porta: non un muro, o un vecchio
recinto, dove giri e rigiri e torni sui giri di prima, non un
guinzaglio, né corto né lungo. Cristo è porta aperta, buco
nella rete, breccia nel muro, passaggio, transito, spazio per
il cuore, per cui va e viene il respiro di terra e cieli
nuovi.

il commento al vangelo della
domenica

la pace del Signore scende sulle nostre paure
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il commento di E. Ronchi al vangelo della seconda domenica di
pasqua
giovedì 13 aprile 2023 – Anno A

La sera di quel giorno, il primo della settimana, mentre
erano chiuse le porte del luogo dove si trovavano i discepoli
per timore dei Giudei, venne Gesù, stette in mezzo e disse
loro: «Pace a voi!». Detto questo, mostrò loro le mani e il
fianco. E i discepoli gioirono al vedere il Signore. Gesù
disse loro di nuovo: «Pace a voi! Come il Padre ha mandato
me, anche io mando voi». Detto questo, soffiò e disse loro:
«Ricevete lo Spirito Santo. A coloro a cui perdonerete i
peccati, saranno perdonati» (…)

Aria di paura in quella casa. Paura dei Giudei ma anche di se
stessi, della propria viltà, di come si erano comportati nella
notte del tradimento. Sembra che manchi l’aria.  
Eppure  Gesù  viene,  nonostante  il  loro  e  il  mio  cuore
inaffidabile: e stette in mezzo a loro. Mi conforta pensare
che se trova chiuso lui non se ne va; se tardo ad aprire, otto
giorni dopo è ancora lì. Shalom, ha detto, saluto biblico che
significa  molto  più  della  pace  come  semplice  fine  delle
violenze, indica la forza dei miti e dei nonviolenti dentro la
logica del più armato, la luce dei puri di cuore dentro la
nebbia  delle  astuzie,  la  serenità  dei  giusti  nelle
ingiustizie, la perseveranza degli onesti fra le disonestà.
Soffiò e disse: ricevete lo Spirito Santo. Su quel pugno di
creature, chiuse e impaurite, scende il vento delle origini,
il vento che soffiava sugli abissi, il vento sottile dell’Oreb
su  Elia  profeta,  quello  che  scuoterà  le  porte  chiuse  del
cenacolo: ecco io vi mando! «Se non vedo e non tocco, non
crederò».  Povero,  caro  Tommaso,  diventato  addirittura
proverbiale! Vuole delle garanzie, e ha ragione, perché se
Gesù è vivo tutta la sua vita ne uscirà rovesciata. Gesù si
avvicina alla nostra lentezza del credere con pochi, semplici
verbi: guarda, metti, tocca. Tommaso comprende da quei fori il
motivo per cui Cristo è risorto: per un amore scritto con



ferite ormai incancellabili, da cui non sgorga più sangue ma
luce. Tommaso si arrende non ai suoi occhi o al suo toccare,
ma a questa esperienza di pace offerta da Gesù per ben tre
volte. E la sua pace scende ancora sulle nostre sconfitte,
sulle nostre chiusure, sulle nostre paure. Alla fine Tommaso
passa dall’incredulità all’estasi. Se poi abbia toccato o no
il corpo del Risorto, non è importante. «Mio Signore e mio
Dio» Tommaso ripete quel piccolo “mio” che cambia tutto, che
non indica possesso geloso, ma appartenenza, eco del Cantico
dei Cantici: il mio amato è mio e io sono sua! Mio Signore ,
che mi fai vivere, che sei la parte migliore di me. “Mio”,
come lo è il cuore. E, senza, non sarei. “Mio”, come lo è il
respiro. E, senza, non vivrei. Beati quelli che senza aver
visto crederanno. Beatitudine consolante che finalmente sento
mia. Gesù mi dice beato! Beato chi fa fatica, chi cerca a
tentoni, chi non vede ancora eppure cammina avanti, “siamo
pellegrini senza strada, ma tenacemente in cammino” (Giovanni
della Croce). La fede è il rischio di essere beati, cioè
felici.  
Di vivere una vita non certo più facile, ma più piena e
appassionata.  Ferita  sì,  talvolta,  ma  luminosa  comunque  e
perfino guaritrice. Così termina il Vangelo, così inizia la
mia sequela: col rischio di essere felice.

(Letture: Atti 2,42-47; Salmo 117; Prima Lettera san Pietro
1,3-9; Giovanni 20,19-31)

il commento al vangelo della
domenica
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Dio regala vita infinita a chi produce amore 
il  commento  di  E.  Ronchi  al  vangelo  della  domenica  di
Pasqua   Anno  A
Dopo il sabato, all’alba del primo giorno della settimana,
Maria di Màgdala e l’altra Maria andarono a visitare la
tomba. (…) L’angelo disse alle donne: «Voi non abbiate paura!
So che cercate Gesù, il crocifisso. Non è qui. È risorto,
infatti, come aveva detto (…)».

All’alba, alle prime luci, quasi clandestinamente, due donne
si recano alla tomba nel giardino. Vuote le mani, vengono solo
per  visitare  la  tomba:  guardare,  osservare,  sostare,
ricordare. Sono le stesse donne che venerdì hanno abitato,
senza arretrare di un centimetro, il perimetro attorno alla
croce.  Un  angelo  scese  dal  cielo,  si  avvicinò,  rotolò  la
pietra e si pose a sedere su di essa. Non apre il sepolcro
perché Gesù esca, è già uscito, ma per mostrarlo alle donne:
il sepolcro è vuoto, il Nazareno è già altrove. Come, non è
detto.  Il  mistero  di  Dio  resta  intatto.  Donne,  angelo,
guardie, il brivido della terra, cielo, pietra, alba: tutti
sono  convocati  perché  Gesù  Cristo  cattura  dentro  il  suo
risorgere tutto l’universo; è energia che si dirama per tutte
le vene del mondo, una forza che ha imbevuto di sé tutta la
trama del creato. «E non riposerà più, fino a che non avrà
raggiunto l’ultimo ramo della creazione e rovesciata la pietra
dell’ultima tomba» (M.Luzi). Le donne hanno il cuore grande
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abbastanza per parlare con gli angeli:
“So che cercate Gesù, non è qui!”. Voi cercatrici, mendicanti
dell’amato, continuate, ma con occhi nuovi.
Che bello questo: non è qui!
Cristo c’è, esiste, vive, ma non qui. Non è rinchiuso in
nessun  luogo.  Va  cercato  altrove,  diversamente,  via  dal
territorio delle tombe, è in giro per le strade, un Dio da
cogliere nella vita. Dappertutto, ma non qui, fra le cose
morte.
Bisogna cercare più a fondo: non c’è luogo che lo contenga,
non chiesa, non parole o liturgie. Lui è oltre, sempre oltre è
il suo infinito cammino.Non è qui, vi precede, è davanti ad
aprire la nostra immensa migrazione verso la vita. È davanti,
a  ricevere  in  faccia  il  vento,  il  sole,  il  futuro,  la
violenza. Andate, vi precede. Un Dio migratore, abbiamo, che
ama gli spazi aperti, che apre cammini, attraversa pietre e
spalanca tombe. Pasqua vuol dire ‘passare’. Non è festa per
stanziali, ma per migratori, per chi inventa sentieri che
facciano scollinare verso più giustizia, più pace, più armonia
con il creato, verso terra nuova e cieli nuovi.Vi precede in
Galilea.  Là  lo  vedrete.  Ucciso  a  Gerusalemme,  risorto  a
Gerusalemme, ma l’incontro avverrà ai margini, lontano dal
centro dei poteri omicidi, in Galilea dove tutto ha avuto
inizio con tre anni di strade, lago, pani e pesci, olivi, le
lezioni sulla felicità, intese amicali. Devono
rileggere  tutta  la  vita  di  Gesù  per  capire  la  sua
risurrezione.  Devono  ripercorrere  la  sua  vita  dall’inizio,
allora capiranno che Dio l’ha
risuscitato perché una vita così non può finire. Che gesti e
parole  così  meritano  di  non  morire,  hanno  dentro  la  vita
indistruttibile che Dio regala a chi produce amore.

Letture:  Atti  degli  apostoli  10,34a.37-43;  Salmo  117;
Colossesi  3,  1-4;  Matteo  28,  1-8  (Vangelo  della  Veglia
pasquale nella notte santa)



il commento al vangelo della
domenica

domenica delle Palme  e della Passione del Signore (A)

Matteo 26,14-27,66
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letture

Matteo 21,1-11: per la benedizione delle palme;
Isaia 50,4-7; Salmo 21; Filippesi 2,6-11;
Matteo 26,14-27,66: Vangelo della Passione



In quel tempo Gesù comparve davanti al governatore, e il
governatore lo interrogò dicendo: «Sei tu il re dei Giudei?».
Gesù rispose: «Tu lo dici». E mentre i capi dei sacerdoti e
gli anziani lo accusavano, non rispose nulla. Allora Pilato
gli disse: «Non senti quante testimonianze portano contro di
te?». Ma non gli rispose neanche una parola, tanto che il
governatore  rimase  assai  stupito.  A  ogni  festa,  il
governatore era solito rimettere in libertà per la folla un
carcerato,  a  loro  scelta.  In  quel  momento  avevano  un
carcerato  famoso,  di  nome  Barabba.  (…)

quel centurione che vide un re morire di
amore

il commento di E. Ronchi

Si aprono, con la lettura della Passione del Signore, i giorni
supremi, quelli da cui deriva e a cui conduce tutta la nostra
fede. E quelli che fanno ancora innamorare.
Volete sapere qualcosa di voi e di me? – dice il Signore – Vi
do un appuntamento: un uomo in croce. La croce è l’immagine
più pura e più alta che Dio ha dato di se stesso. E tuttavia
domanda perennemente aperta.
«A stento il nulla» di David Maria Turoldo:
No, credere a Pasqua non è / Giusta fede: / troppo bello sei a
Pasqua! / Fede vera / È al venerdì santo / Quando tu non c’eri
lassù / Quando non una eco risponde / Al suo alto grido / E a
stento il Nulla / Dà forma / Alla tua assenza
E prima ancora l’appuntamento di Gesù è stato un altro: uno
che è posto in basso. Che cinge un asciugamano e si china a
lavare i piedi ai suoi. Chi è Dio? Il mio lavapiedi. In
ginocchio davanti a me. Le sue mani sui miei piedi. Davvero,
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come Pietro, vorrei dire: lascia, smetti, non fare così, è
troppo. E Lui: sono come lo schiavo che ti aspetta, e al tuo
ritorno ti lava i piedi. Ha ragione Paolo: il cristianesimo è
scandalo e follia. Dio è così: è bacio a chi lo tradisce, non
spezza  nessuno,  spezza  se  stesso.  Non  versa  il  sangue  di
nessuno, versa il proprio sangue. Non chiede più sacrifici,
sacrifica se stesso.
Ne esce capovolta ogni immagine, ogni paura di Dio. Ed è ciò
che ci permette di tornare ad amarlo da innamorati e non da
sottomessi.
La  suprema  bellezza  della  storia  è  quella  accaduta  fuori
Gerusalemme, sulla collina, dove il Figlio di Dio si lascia
inchiodare, povero e nudo, a un legno per morirvi d’amore.
Pietra angolare della fede cristiana è la cosa più bella del
mondo: bello è chi ama, bellissimo chi ama fino alla fine.
L’ha colto per primo non un discepolo ma un estraneo, il
centurione pagano: davvero costui era figlio di Dio. Non da un
sepolcro che si apre, non da uno sfolgorare di luce, ma nella
nudità di quel venerdì, vedendo quell’uomo sulla croce, sul
patibolo,  sul  trono  dell’infamia,  un  verme  nel  vento,  un
soldato esperto di morte dice: davvero costui era figlio di
Dio. Ha visto qualcuno morire d’amore, ha capito che è cosa da
Dio.
C’erano là molte donne che stavano ad osservare da lontano. In
quello  sguardo,  lucente  d’amore  e  di  lacrime,  in
quell’aggrapparsi con gli occhi alla croce, è nata la Chiesa.
E  rinasce  ogni  giorno  in  chi  ha  verso  Cristo,  ancora
crocifisso nei suoi fratelli, lo stesso sguardo di amore e di
dolore. Che circola nelle vene del mondo come una possente
energia di pasqua.
«Dalla fine» di Jan Twardowski:
Inizia dalla Risurrezione / Dal sepolcro vuoto / Da Nostra
Signora della Gioia / Allora perfino la croce allieterà…/ Non
fate di me una piagnucolona / Dice Nostra Signora / Una volta
era così / Ora è diverso / Inizia dal sepolcro vuoto / Dal
sole / Il vangelo si legge come le lettere ebraiche / Dalla
fine.



 

la libertà abusata
quanti abusi in nome della “libertà”
di Gustavo Zagrebelsky

La norma della libertà è ignota a me, come a tutti noi. Lo
stesso  per  la  giustizia,  l’uguaglianza,  la  democrazia,
l’umanità e tante altre bellissime cose. La libertà si invoca
contro  il  male  che  impedisce  al  bene  di  trionfare  o
semplicemente  contro  i  fastidi  che  impediscono  di  vivere
tranquillamente nel proprio astuccio privato. Libera nos a
malo, dice l’antica preghiera. Si presuppone in questo modo
che la vita sia una grande o piccola lotta tra il bene e il
male: una lotta che può lasciare indifferenti solo gli ignavi,
quelli che non hanno diritto di stare in Paradiso, ma nemmeno
all’Inferno. Nella filosofia, nella teologia, nei programmi
dei partiti e dei governi, nei convegni e nelle conferenze
intelligenti che tanto ci piacciono, nelle strade e nelle
piazze,  ciascuno  ha  da  dire  la  sua  ma,  se  ne  metti  due
insieme, capisci che ciascuno, la libertà, la pensa a modo
suo. Allora, concetti che ti sembravano universali si rivelano
contraddittori,  singolari,  parziali  o  addirittura  settari.
Singolari sì, ma hanno la pretesa di valere per tutti, anche
per chi non la pensa come te. Hanno, per così dire, un aspetto
bonario, ma la sostanza è aggressiva. Essendo valori assoluti
devono valere assolutamente.

http://www.padreluciano.it/la-liberta-abusata/
http://www.padreluciano.it/wp-content/uploads/2023/03/Zagrebelsky.jpg


Siamo tutti per la libertà! Dove ci sono violenza, stupri,
arbitri,  oppressioni,  pregiudizi,   conformismo,  ignoranza,
ossessioni,  paure,  sfruttamento,  schiavitù,  s’invoca  e  si
combatte per la libertà. Questo è tanto giusto e ovvio che non
ha bisogno di commento. Meno ovvio è che la si invochi anche
al  contrario,  per  schiacciarla,  la  libertà.  È  una  bella
parola, a disposizione di tutti. Il marchese de Sade è stato a
suo modo un campione della libertà: libertino, si dice, ma il
libertinaggio
è libertà al massimo grado.
Le cose ignobili sono sempre quelle che dovrebbero attirare
per prime la nostra attenzione.  Prendiamo nota che in nome
della libertà, della libera ricerca della felicità, come sta
scritto nella Dichiarazione d’indipendenza americana del 1776,
l’immenso West si considerò spazio vuoto a
disposizione dei coloni e dell’esercito federale, e lì si
consumò  uno  dei  maggiori  genocidi  che  la  storia  abbia
conosciuto, contro la “grande nazione indiana” che popolava
l’intero continente. La Libertà, il colosso con la fiaccola in
mano, accoglie il viaggiatore che sbarca a Manhattan, ignaro
che quella terra fu “acquistata” dagli olandesi per poche
perline  e  cianfrusaglie  dalla  tribù  dei  nativi  che  non
conoscevano che cosa volesse dire proprietà. In nome della
libertà persero la loro terra e, molti, la loro vita. Che cosa
di diverso fecero i conquistadores nel centro e nel sud delle
Americhe?
Erano alla ricerca dell’oro, ma dicevano d’essere venuti a
liberare  quei  selvaggi  dalla  superstizione,  dai  sacrifici
umani, dal cannibalismo. Neppure Adolf Hitler diceva d’essere
contro la libertà. Al contrario. Le camicie brune e poi le SS
erano  i  difensori  della  “vera”  libertà  della  Germania  e
dell’Europa minacciate dal complotto giudaico-bolscevico. Di
battaglia per la libertà si parlava nel momento in cui si
scatenava  una  guerra  mondiale  e  si  uccidevano  milioni  di
persone  nelle  camere  a  gas.  Le  goliardiche  camicie  nere
nostrane, dal canto loro, promettevano libertà alle “faccette
nere belle Abissine” e, intanto, l’esercito spargeva iprite



sulle popolazioni dell’Eritrea. Cambiava la miscela politica,
ma  anche  i  massacri  dei  kulaki  e  “purghe”  staliniane  si
giustificavano con la libertà
insidiata dai nemici del popolo. Non dimentichiamo, infine,
che non c’è stata alcuna impresa coloniale, del passato e del
presente, che non abbia issato la bandiera della libertà.
Tutti amano presentarsi come “liberatori” e non c’è invasione
o bombardamento che non venga spacciato come
un dovere verso la libertà.
È facile constatare come questa parola (insieme, ad esempio,
la giustizia e la uguaglianza) suona diversamente sulle labbra
di chi sta in alto e di chi sta in basso nelle gerarchie del
potere, dei potenti e degli inermi. Alto e basso: non c’è
parola del lessico politico che si sottrae a questa dialettica
di significati. La libertà che serve a chi sta in alto si
manifesta in oppressione; per chi sta in basso, la libertà si
manifesta in rivolta contro la libertà di chi sta in alto. Chi
non distingue non solo fa
confusione e intorbida il discorso, ma inganna anche. La norma
della libertà ci è, dunque, ignota perché ognuno ha a cuore la
sua  libertà.  A  seconda  della  posizione  sociale,  quella
dell’uno diverge da quella dell’altro e tutte insieme possono
confliggere.
Non c’è, allora, qualcosa di inoppugnabile? È, forse, tutto
relativo? Riflettiamo: se non sappiamo, in generale, che cosa
è la libertà, sappiamo invece bene che cosa è il suo contrario
nella carne viva degli uomini, delle donne, dei bambini e
degli anziani soli, degli stranieri, dei migranti, delle
minoranze,  degli  irregolari,  degli  emarginati,  dei
disoccupati, dei poveri. Sappiamo come questo contrario si
manifesta sempre e comunque: con la violenza in una delle sue
tante  forme.  Riflettiamo  ancora:  la  violenza  è  cosa  che
chiunque conosce e riconosce quando la subisce su di sé e
riesce a vedere negli altri. C’è forse qui un nucleo minimo di
umanità comune che chiede di essere rispettato. I masochisti
amano la violenza, ma solo se sono essi stessi a volerla. La
violenza  subita  ci  repelle,  prima  e  indipendentemente  di



sapere  che  cosa  la  libertà  è  in  teoria.  L’esperienza
dell’orrore della violenza è universale e universale è la sua
condanna.
C’è  una  macrofisica  della  violenza,  la  guerra,  e  c’è  una
microfisica nelle piccole cose quotidiane. Il rigetto della
violenza  a  ogni  livello  è  un  contributo  alla  libertà.  La
stessa cosa è per la giustizia? Che cosa è la giustizia? Se lo
chiediamo  in  astratto,  ci  perdiamo.  Non  ci  vuol  molto  a
saperlo,  invece,  quando  sperimentiamo  l’ingiustizia  nelle
grandi come nelle piccole cose. In fondo, libertà e giustizia
si tendono la mano.
Se vuoi la libertà, cerca di renderti conto di dove nasce la
violenza, di dove attecchisce e di come si  viluppa. Questo
potrebbe essere il motto di questa VIII edizione di Biennale
Democrazia che ha scelto di fermarsi più sulle pratiche e meno
sulle dottrine. Per questo non inizierà, per esempio, con “la
libertà  da  e  di”,  e  non  terminerà  con  “la  libertà  degli
Antichi e dei Moderni” e magari dei Futuri, ma con le vittime
della guerra a Kiev e con il processo a Siniavskij e Daniel a
Mosca. L’Accademia
è, sì, buonissima cosa, ma la nostra Biennale vuole diffondere
pungoli  per  scuotere  di  dosso  pigrizie,  conformismi  e
indifferenze  non  (solo)  guardando  attraverso  concetti,  ma
anche attraverso le esperienze della libertà, dei suoi amici e
dei suoi nemici.


